

El lado irlandés de los argentinos. Reseña.

Martín Sheridan para Libros son amores /Facebook

19.07.2023

Buenos días, luego de la lectura de algún libro jurídico, retomo lo extrajurídico y comento aquí. Leí "El lado irlandés de los argentinos" (El aporte de los descendientes de irlandeses en el entramado cultural de la Argentina del siglo XX). Editorial El Bien del Sauce, de Eduardo Cormick, escritor juninense de origen irlandés, en el cuál escribe sobre los pergaminenses Susana Dillon (docente y escritora) y Eduardo Carroll (médico y poeta).

Prologa su libro Hilda Sabato, historiadora de origen irlandés por parte de antepasados de su padre el científico Jorge Sabato, y sobrina del gran escritor Ernesto, oriundos de Rojas. Comenta sobre 25 personalidades, algunas conocía por famosas como Rodolfo Walsh (periodista y escritor), Maria Elena Walsh (música y escritora), Cecilia Grierson (docente y primer mujer egresada de la carrera de medicina en nuestro país), Los Garrahan (médicos y polistas), los O'Donnell (historiador y su hermano cientista político), otras que conocía por referencia familiar (Coco Sheridan, chamamecero correntino).

Rescato que nombres criollos como Martín Miguel de Guemes y Buenaventura Luna también tenían raíces irlandesas.

Sobre quién fuera presidente de Ferrocarril Oeste durante 30 años, Santiago Leyden quién lideró un club que fue distinguido por Unesco (en 1988) y en los 80 del siglo pasado era campeón de varios deportes, hay una linda anécdota con el ex futbolista Cacho Saccardi. También cuenta algo del gran escritor del país hermano Uruguay Eduardo Hughes Galeano, yo no sabía que era el primer apellido Hughes, como el pueblo cercano al nuestro. Tampoco sabía que Lilian Clarke, madre del gran músico Gustavo Cerati, era de origen irlandés también.

Rescato del prólogo de Hilda Sabato "...Desde siglos atrás, Irlanda fue presa de las ambiciones de sus vecinos ingleses, que siguieron diferentes estrategias de ocupación y dominación...hasta lograr, en el siglo XVI, someter formalmente ese territorio a la corona "británica". La vida no fue fácil para sus habitantes, quienes sufrieron guerras, expoliaciones, miserias y persecuciones políticas y religiosas, las que llevaron a muchos de ellos a tener que escapar de su tierra...".

Y del inicio del libro, en el capítulo titulado ¿Quién inventó a los irlandeses?, rescato la humorística frase "Dicen que Dios inventó el whiskey para impedir que los irlandeses gobernaran el mundo", dicha por Declan Kiberd.

Y en esa misma página 15 y luego 16 se lee "...Dueños de una lengua propia, el gaélico, o irish como prefieren llamarle los irlandeses, fueron capaces de tomar la lengua que les impuso la corona británica y alcanzar con ella alguno de los puntos más altos de la literatura en idioma inglés, como lograron Jonathan Swift, Oscar Wilde, Abraham Stoker, William Butler Yeats, James Joyce, George Bernard Shaw, Samuel Beckett, Seamus Heaney, cuatro de ellos Premio Nobel de Literatura, en una lista injusta por lo breve...".

Cierro comentario manifestando que no están entre 25 personalidades Guillermo Brown, fundador de la Armada Argentina, y autor de proezas náuticas, y el Padre Fahy, líder espiritual de la colectividad hibernoargentina, y creador en 1875 del diario "The Southern Cross", la "Cruz del Sur", cuya frase cabecera es "Desde 1875, expresando nuestra plenitud argentina,

desde lo ancestral irlandés".
Que tengan un excelente día.